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本报北京电 （记
者 房伟）“医药卫生
体制改革要深化推进，
关键是要整合协调与医
改有关的医疗、医保、
医药等政府职能部门，
凸显政策叠加效应，进
一步激发医务人员积极
性。”全国人大代表、
维科家纺电子商务有限
公司员工杨晓霞昨日建
议，要进一步强化“三
医联动”，大力推进医
保支付方式改革，提高
公立医院医务人员收
入。

杨晓霞说，新一轮
综合医改实施至今，给
人民群众带来了实实在
在的健康福祉，但随着
改革不断深化，深层次
体制机制矛盾的制约日
益凸显，特别是医疗、
医保、医药等政府职能
部门各守一摊、缺乏联
动，增加了政策协调的
难度。同时，医保药品
目录更新滞后、缺乏全
国统一的医疗服务项目
目录和配套的诊疗规
范，影响了医保作用的
充分发挥。

“目前，医务人员

的价值未能得到充分体
现，既削弱了医疗卫生
行业对人才的吸引力，
也降低了医务人员参与
改革的积极性，影响医
改效果。”

杨晓霞援引了宁波
市第五次卫生服务调查
的结果：83.44%的被调
查者（医护人员）自感
工作压力很大，50.23%
认为目前医患关系较差
或者很差，且 56.72%
认为医患关系与5年前
相比有所恶化。医务人
员普遍反映，工作时间
长、收入较低。

杨晓霞建议，进一
步强化“三医联动”，
明确由一位政府领导分
管医疗、医保、医药，
负责医改总策划，并建
立统筹协调的医改领导
体制和工作机制。

杨晓霞说：“希望
国家层面尽快出台《关
于公立医院薪酬制度改
革试点的指导意见》，
建立符合卫生行业特点
的薪酬制度，提高阳光
收入，切断‘灰色’收
入，进一步调动公立医
院医务人员的积极性。”

全国人大代表杨晓霞建议

强化医疗、医保、医药联动
提高公立医院医务人员收入

证监会副主席姜洋
7日表示，证监会正在
修改完善退市标准，将
加强交易所一线监管，
真正负起责任，依法依
规，该退市就退市。

根据相关规定，上
市公司因涉嫌违规披

露、不披露重要信息罪
被依法移送公安机关
的，上市公司将被实施
暂停上市及终止上市。

姜洋还说，针对企
业并购重组，证监会下
半年将继续加强全面监
管。 据新华社

保监会副主席陈文
辉7日表示，只要是符
合国家经济利益的领
域，保险资金应该都可
以进入，但不要以控制
为目的。

陈文辉当天列席政

协经济界联组会议接受
记者提问时说，举牌是
正常的市场行为，从来
没说过不让举牌。只要
是符合国家经济利益的
领域，保险资金都可以
进入。 据新华社

保监会副主席陈文辉：

险资可以举牌
但不要以控制为目的

肖捷表示，从国际经
验来看，实行综合与分类
相结合的个人所得税制
度，增加税前扣除的一些
专项项目，需要相对成熟
的社会配套条件。

对此，专家和代表委
员指出，个税改革还需要
做好法律修订、信息共
享、诚信体系完善等配套
工作。

首先是法律修订。肖
捷表示，按照税收法定的
原则，个人所得税改革方
案研究制定之后，还需要
相应地修改税法，并提请
全国人大常委会审议。

其次是信息共享。林
江举例说，纳税人的工薪
收入、财产收益、家庭成
员情况等信息分属不同部
门掌握，只有实现跨部

门、跨地区的涉税信息联
网，才能建立健全自然人
收入和财产信息系统，为
个税改革全面落实打好基
础。

专家指出，改革还需
要社会诚信体系的完善作
为重要支撑。例如，一个
纳税人的房产出租，如果
不去登记备案，只是私下
进行现金交易，税务等部

门就难以掌握信息，如果
个人不申报，其偷税漏税
也难以发现。

全国人大代表金硕仁
等认为，要提高税务部门
的数据分析、调查能力，
更要充分发挥诚信体系的
约束作用，一旦发现偷税
漏税应采取更为严厉的惩
罚性举措，压缩偷税漏税
的空间。 据新华社

个税免征额是否调整？家庭日常开支如何抵扣？

个税改革有什么新动向？
在3月7日十二届全国人大五次会议举行的记者会上，财政部部长肖捷回应个税改革等热点话题。出席两会

的代表委员和会外专家也对此建言献策。

个税免征额是否会上
调？肖捷表示，改革方案
将根据居民消费水平等因
素进行综合测算，确定是
否提高免征额，该提高就
提高。

根据目前个人所得税
法规定，工资薪金所得

中，以每月收入额减除费
用3500元后的余额，为应
纳税所得额，也就是俗称
的3500元个税起征点。

“新华视点”记者采
访了解到，自2006年1月
我国将个税免征额从800
元调整为 1600 元以来，

12年来还经历两次上调：
2008 年上调到 2000 元，
2011年上调为3500元。

一些代表委员表示，
我国个税免征额的调整主
要考虑通货膨胀等因素导
致的生活成本上升，隔几
年相机调整。当前考虑对

免征额进行调整有必要
性。

上海财经大学公共政
策与治理研究院院长胡怡
建表示，个税改革涉及千
家万户，社会对改革也有
预期。但是个税改革相对
复杂，需要稳步推进。

工资薪金、稿酬等劳
动所得个税征收调整，一
直备受关注。全国政协委
员张抗抗曾多年关注作家
稿酬等个人所得税政策问
题。她认为，工资薪金个
税起征点一再调整，而同
样作为劳动收入的稿酬征
税方式却未变化，降低了
以稿酬为主要收入的作家
收入水平。

肖捷在记者会上表

示，个税改革基本考虑将
部分收入项目，比如工资
薪金、劳务报酬、稿酬
等，实行按年汇总纳税。

根据个人所得税法规
定，工资薪金、个体工商
户生产经营、劳务报酬、
稿酬、财产租赁等11项所
得应纳个人所得税。工资
薪金、劳务报酬、稿酬等
都是劳动所得，其中工资
薪金按月征收，劳务报酬

和稿酬则按次征收。
“新华视点”记者采

访发现，现行将劳动收入
分类征收，容易出现两个
人劳动收入相同，只是由
于收入来源不同导致的税
负不同问题。比如，有的
务工人员收入主要靠劳务
报酬，缴税税率为20％；
有些群体收入来源多样，
不仅每项都能有免征额，
而且工资薪金也能享受递

进税率等更多实惠。
中国社科院财经战略

研究院研究员张斌表示，
将工资薪金、劳务报酬、
稿酬等项目合并征收，按
年汇总纳税，还可解决按
次征收或按月征收所带来
的某次或某月收入偏高、
加重整体税负过高现象，
能够真正发挥个税调节收
入分配的作用。

哪些日常开支能够纳
入专项扣除领域，是个税
改革的关注点之一。北京
市居民黄斌近期一直在考
虑是否要两孩，他的一大
顾虑是，家里多了一个孩
子的抚养开支，个税负担
却无法相应减轻，负担加
重。

肖捷说，个税改革还
将适当增加与家庭生计相
关的专项开支扣除项目，

考虑有关“两孩”家庭的教
育等支出，进一步减轻纳
税人的负担。

“过去，考虑个税的免
征额主要是基于吃穿用开
支。”胡怡建表示，现在，教
育、住房、医疗等方面也成
为基本生活开支的常规项
目。因此，这些家庭开支也
应逐步纳入专项开支扣除
项目范围。

专家介绍，专项开支

扣除是在计算个人应缴纳
个人所得税数额时，将相
应专项开支数额在税基中
扣除，从而减少纳税额度。

张斌说，哪些家庭开
支应该纳入专项扣除领
域，应该充分考虑政策受
益面的公平性、税收征管
可行性等综合要素。从现
有情况来看，孩子抚养开
支费用扣除是相对最为紧
迫、也最为可行的专项抵

扣项目。
中山大学财税系教授

林江说，实施个税综合征
收后，将要对纳税人纳税
方式与税务部门征管方式
进行较大改变。对纳税人
而言，将要从现行的“代缴
代扣”，改为个人申报，需
要汇总填报收入与纳入专
项开支扣除的相关信息，
并接受税务机关核查。

焦点1：个税免征额会提高吗？
回应：根据消费水平综合测算，“该提高就提高”

焦点2：劳动收入相同来源不同能否统一税负？
回应：工资薪金、劳务报酬、稿酬等，实行按年汇总纳税

焦点3：哪些家庭日常开支能抵扣？
回应：考虑有关“两孩”家庭的教育等支出纳入专项扣除

焦点4：推进个税改革还需要哪些配套？
回应：掌握涉税信息、相应修改税法

证监会副主席姜洋：

正在修改完善退市标准


